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畢業感言 
 

 
 

    四年很快就過去了，畢業了。整體上是充實的，做了很多事，但

也有一些遺憾。希望學弟妹看完這篇能對你們有一些幫助。 

    生技學程相當自由，真的自由。這也意味著我們必須更加有效的

安排自己的人生。聽起來老生常談，但這確實是成功的人和一般人的

差別。要玩，但也要學習，四年很長，但也一下就過。 

    如果未來將繼續走這條路的人，生物技術是我們的專業，從修

課、選擇實驗室做專題、推甄研究所中，一步步地更確立自己當方向，

並努力。記住，投資自己才是最有價值的投資。 

    如果在學習過程中發現生技並不是我們未來要走的路的人，那恭

喜你，生技學程給了我們非常好的轉型和整合的平台以及充分自由的

修課機制，讓我們更能順從自己的興趣去發展。選擇了就去做，堅持、

終究會達到終點。 

    投資理財是每個人都點面對的人生課題，而我有點遺憾的是我大

四即將要畢業了，才領悟這個道理，因此錯過了人生最有時間好好鑽

研學習的時光。除了努力學習讓自己更懂得(賺)錢之外，也要學會懂

得如何(管)錢。讓錢幫你工作，而不是為錢工作。在我們有一份薪水

收入外，也能有另一份被動收入來支持你的生活。 

    想法使人成長，而如何激盪想法，就是該多出去走走看看。中興

大學申請交換學生相對容易許多，鼓勵大家可以去試試，唯有在不同

的環境、接觸不同的人，才會使你去思考平常不會思考到的問題。 

    生活當然也是重要的，給自己一個健康、有規律的生活。找到喜

愛的運動或興趣，會是在眾多壓力下的一個非常好的調適方式。要找

到自己喜歡的生活方式，過自己想過的生活。 

    感謝我在這四年中遇到的、讓我成長的所有人事物，也期望每個

人都能在人生的道路上，踩著大學的基礎，有著更美好的未來。 
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